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余英时先生获得了克鲁奇奖。这是余先生的光荣，也是人文学界的光荣。应该有一

场快乐而又含深思的庆贺。 

 

这个庆贺对我来说，还有一个特别的意义，即我可以用这个机会，不仅感谢余先生

在两年多以前为我的《文革受难者》一书作序，而且说出我从他写的这篇序言里学

到了什么。事实上，是一名读者先给我打电话来建议这么做，要不然，我可能还会

因为拘谨和被动的习惯而不知道该做什么。这名未见过面的读者在我的书上读到了

余先生的序言而且非常喜欢。我也想自己应该做这件两年以来一直想做的事情。 

 

那是2004年春天，编辑金钟先生说将请余英时先生为我的新书作序。我心里感到不

安，觉得这好像有点硬拉一位前辈著名学者来给自己做广告的味道，是不是太落俗

套。再说，这本书长达52万字，读起来也太累人。 

 

确如已经有人在媒体上说的，余先生不用电脑写作。那篇书序的稿子是手写的。余

先生把手稿传真给香港的出版社之后，又复印一份邮寄给我。香港把手稿输入电脑

后电邮给我，我就对照已经收到的复印稿和电子稿作了校对，然后再电邮到香港付

印。-- 余先生的手稿书写得整齐清楚，他把排印运作流程也组织得秩序井然。这

一点当时就给了我很深的印象。我想，细节也体现着一位认真勤奋多产的学者的行

事作风。我自己做事有时丢三落四，实在应该见贤思齐。 

 

读了序言，我立刻意识到这对我的书来说是一种很大的获益和荣幸，因为这不是一

篇一般的介绍性的或者称赞性的序言（我并不是说那样的序言就不好），从这篇序

言里，我读到了关于文革历史研究的深刻的见解，新颖的看法，渊博的学识，以及

对未来研究的指导。这本书发行以后，也有多位读者向我表达同样的感想。也就是

说，这篇序言本身可以是一份教材，让人能从中学到很多。 

 

在序言里，余先生首先讨论了这本书的研究方法。他指出，这本书用访谈和实地调

查的方法，写出了已被埋没的659个受难者的故事，有史料价值。他认为这本书属

于西方“口述历史”的方法，但更合乎中国古代的史学传统。他指出，孔子所说的了

解历史所需的“文献”，便分指“文字”和“口述”两种史源。 

 

这段话对我启发很大。首先，我虽然也下功夫学过古汉语并教过古汉语，但是却没

有特别注意过“文献”在古代是两个词而非一个词，只是在现代汉语中“文献”才被用

作一个词来统称文字记录。应该自惭学问不够。另外，我在做文革研究的时候，把

访谈和调查的重要性置于纸面材料的收集之上，并且在介绍自己的研究方法和资料

来源时明确说明了这一点，但是我没有能很好地概括这一方法。有了余英时先生的

序言之后，在我的下一本书中，关于研究方法和资料来源的一章中，我便明确说



明，我的研究方法是“文与献的结合”。这个说法的出处是余先生的这篇序言。 

 

我在做文革历史研究的时候，做了上千次采访调查。659名受难者的故事，关于“学

生打老师”的全面性的叙述和分析，都是建立在这样的调查基础上写成的。用这样

的方法工作，费时间费力气，还遇到相当多的麻烦，而且种种苦处也无处诉说。所

以，听到余先生对我的书在方法上的肯定，我心里当然高兴。但是，我想这一方法

上的讨论的意义，实在不仅在于肯定一本书，而是对整个文革研究以至现代中国历

史研究都有指导意义。 

 

研究方法，对科学研究至关重要。现代科学的发展，和方法有重大关系。在人文学

术研究方面，方法也是使学术成为学术的重要条件之一。胡适先生当年曾大力强调

改进在中国作人文研究的方法，这也是他在中国现代学术史上留下的最重要的贡献

之一。他提出的“大胆假设小心求证”就是重要的研究方法。余先生在这里指出的是

研究中国现代历史的一种重要方法。这种方法对文革历史研究来说是特别重要的，

因为文革当局以前所未有的严厉手段控制媒体，大量的事实从来就没有被记录下来

过，研究者就必须从头做起。同时，因为有关的当事人还活着，所以可能这样做。

在文革和中国现代历史研究方面，过去由于权力当局的严格限制，不被允许这样

做；现在已经有一些这样的空间，如果不加使用，在相当程度上就是学者自己的问

题了。 

 

如果不作“献”方面的工作，“文”方面的记载本来就很不充分，在这种情况下也可能

发挥出洋洋万言甚至几十万言的文章，却难以获得真的学术进展。在把余先生指出

的研究方法运用到文革和1950年代中国历史方面，我们还需要做更多探索。我去年

阅读张戎新书《毛泽东：鲜为人知的故事》，写书评时也特别赞赏她采访了数百名

和毛泽东打过交道或见过面的人的做法。我给《饿鬼》中译本写书评时，也特别赞

扬了作者的一项工作：1958年的一张“新闻照片”上，麦子长得繁茂硕壮麦穗累累，

四个孩子站在密密层层的麦子植株顶上拉手欢笑。《饿鬼》作者访问了已经退休的

新华社摄影记者，了解到孩子们的脚下放了长凳。 我特别注意到了同行们在这方

面的成就，当然也是因为自己愿意和他们在这方面能互相勉励共同努力。  

 

另外，当余先生在说明这样一种“文与献结合”的方法时，他引用了孔子，还举出了

司马迁在《史记》“太史公曰”中提到其为写人物列传所作的调查访谈。此外，他还

指出民国初年的一部县志，在调查采访获取事实这方面是怎么做的。引用历史上的

例子来做系统的说明，也是学术研究的特点之一。写诗这样做会被嘲笑为“掉书袋”

即炫耀学问，但是在学术研究上是必要的。这是一个让人对事情有更加深透的了解

的有效方法。当然，要能这样做，必须得“学富五车”、十分渊博才行。只读过很少

书的人无法这样做。此外，还得对读过的书融会贯通，才能从千年历史中梳理出这

样的有用的经验和方法来。西谚说：你不必发明车轮。这是对的。可是现实生活中

我们可能看不到那个车轮在哪儿。通过这样的从孔子到司马迁到民初县志直到出版

于2004年《文革受难者》的研究方式的串讲，余先生把这只中国现代历史研究中可

用的车轮递到了我们的面前。 

 



在讨论研究方法之后，余先生讲述了他自己的一段和文革受难者有关的故事：1978

年他率领“美国汉代研究代表团”到中国访问，听到老家亲戚讲述文革中学生打老师

的惨状。同行中的考古学家张光直教授（哈佛大学）听了余先生的转述有点怀疑。

过两天张先生探望他自己的小学校长，回来说校长的两腿都被学生打断了，已经不

能行走。余先生在序言中写道：“我在二十六年前偶然听来的事迹竟和本书所呈现

的基本面貌若合符节，则本书字字都是实录，更无可疑。”我当然感谢余先生为我

的书提供见证，但是余先生对26年前他生活中偶然听到的事情长期抱有的思索和求

证的态度更给了我深刻的印象。 

 

在我看来，这也是真正的学者的精神，学术中人的精神。我想，追求和探索真理是

学术的本质，是学者的责任，这真理至少包括事实、因果以及价值判断三个层面。

学术研究是多少有点象牙塔中的味道，研究对象以至所用的语言都可能和普通人有

相当距离。然而人文学者们对自己的生活经验以及耳闻目睹的有关人道的大事，如

中国文革中发生的教师大批被打被杀害，尽管可能不是自己的专业，也当抱有认真

的态度，思索并探求真相和解释。这样，学者的人格才能统一，道德才能整合，专

业研究中的判断原则才能明确。在这方面，余先生也是典范。 

 

还应该提到，后来我有机会和张光直先生的女儿交谈。我传给她余先生的书序，询

问他父亲的小学校长的名字。张先生已经去世。她立即去问她的母亲李卉老师。李

老师立刻认真反复回忆。多次书信往返，虽然最后没有得到结果，但是我仍感到欣

慰，因为这样的追求真理的认真负责的学术遗风尚在。 

 

余先生自己没有经历过文革，但是他的历史学识使他对文革性质和起源有深刻准确

的理解。在序言中，他引证明史，朱元璋曾经编写其语录名为《大诰》，称为“臣

民之至宝”，还召集19万讲读《大诰》的师生到南京朝见。这和文革中毛泽东号召

上千万红卫兵到北京集会，高举毛泽东的“红宝书”高呼“万岁”，相象得令人惊讶。

此外，余先生还把苏联共产体制作为同类对照，写出苏联的文化政策，包括对教师

的迫害（教师是我的书中写得最多的一个受难者群体），和中国文革的高度相似。

关于苏联的迫害历史，余先生在序言中引用了四本有关的历史著作。（这也让我知

道他读书勤而多，以及他写这篇序言时绝不敷衍。）这不仅是一个中国俄国两国的

比较性的描述，而更是一个对相似惨剧的共同原因的揭示。在这里，余先生又指出

了文革研究（以及中国现代历史研究）的一个重要方面。 

 

多年以前，李慎之先生提出，文革发生是中国封建政治传统的结果。李慎之是一位

令人尊敬的长者，他关于中国现代历史的文章有很多勇敢而深刻的见解。但是我以

为，他的这个关于因果的论断缺乏论证。例如，我在《1966：学生打老师的革命》

（这是我的主要工作之一）中报告的调查结果，无法用中国的传统来解释。中国有

数千年的学校体制，孔子本人是个教师。文革中全中国所有学校都发生殴打折磨侮

辱校长教师的事情，导致了大量死亡和伤残。这种对教师的残酷攻击是文革的主要

场景之一。同时，毛泽东在文革中也发动了大规模的批判孔子的运动，集中否定孔

子的“仁”的思想。很久以来我花更多时间调查记录文革事实，这是重要的基础性的

工作，但是原因分析当然也是文革研究的重要方面，也是我一直在思考和探索的题



目。 

 

在文革刚刚结束的几年里，中国有过“文化热”，也有人用中国的传统文化来解释文

革，但是实际上，这在很大成分上是因为环境不允许谈及其他原因。当对于意识形

态、政治、经济和社会制度的讨论都不被允许的情况下，只好谈论比较含糊而又无

主的“文化”。这本来是不得已的做法，是一种“权宜之计”，可是如果二十多年后弄

假成真，仍然以为根源只是传统文化，就更令人遗憾了。 

 

二十多年前的一天晚上，北京大学学生宿舍熄灯了，我却不能睡着，因为刚读了索

尔仁尼琴的一本书，书中写了在苏联政工干部怎么对待普通人的一个细节。我在中

国看到过一模一样的细节。这件事情让我震动以致失眠，不仅因为这个打击普通人

的尊严的细节和我经历的毫无差别，还因为我自己在此之前对此熟视无睹毫无感

觉。  

 

我讲出上述故事的意思是，在我，还是从我的实际观察和经验来认识到文革和苏联

的关联的。但是余英时先生那时候没有在中国生活。他是怎么知道这一点的呢？他

当然不是乱猜的。无疑，这应当归结为他作为历史学家的洞察力和判断力，那种力

量也就是学术的力量。 

 

在《文革受难者》书出版以后，我写过题为《斯大林的“饥荒群体灭绝罪”：70年

后》的文章，指出中国在1950年代末和1960年代初也发生了这样可怕的饥荒，而且

也被历史记录长期隐瞒。后来，我撰文介绍了在俄国为斯大林时代的受难者出版的

光盘，上面有1，345，796个受难者的名字。我介绍这个光盘的内容并且讨论斯大

林迫害和文革迫害的相关性。（两篇文章都发表在《开放》杂志上。）余先生的序

言让我更加明确与苏联历史对比是研究中国现代历史的重要方面。 

 

 《文革受难者》出版时，书前有三篇序言。余英时先生写了一篇，麦克法夸尔教

授写了一篇，苏晓康先生也写了一篇。我对他们的序言，对他们的帮助和支持，怀

有深深的感激。三篇序言都道出了很多我不能说出的真理，让我学到了很多。但是

我还是愿意在这里讲出以下故事： 

 

书印出后，我托人带到北京，首先送给书中写到的一名受难者卞仲耘的丈夫王晶尧

先生。卞仲耘是北京师范大学附属女子中学的副校长，1966年8月5日在校中被红卫

兵学生打死。在北京，她是红卫兵暴力的第一个受害者。在她被打死之后，发生了

全国大批中小学教育工作者和普通居民被打死的前所未有的惨剧。然而，在文革时

这样的死亡不被报道，文革结束后媒体仅仅报道高级干部和社会名流而不提起他们

的受害。在报告卞仲耘的故事方面，体现了调查寻访的研究方法有多重要。 

 

王晶尧先生看了书后，在电话上告诉我：三篇序言都好。余英时的最好。 

 

第一句不出我的意料，第二句却有一点儿让我惊讶。因为论个人的经历和政治文化

背景，三人中余英时先生和他相差最远。但是他能欣赏余先生所写的。为什么呢？



我的解释是，余先生序言中的某种力量，轻易超越了其他方面的裂沟。这种力量是

什么？简明地说，也许可以称为学术的力量。 

 

宣传可以煽动人，文艺可以感动人。学术呢？不能煽动也不能感动。但是，学术诉

诸人的理性以追求真理。学术直接影响人的理念世界。特别是随着人们的平均教育

程度越来越高，资讯传播的技术越来越发达，学术对人们的影响也会增大。学术有

学术的力量。学术告诉我们世界和我们自己是什么样的和为什么是这样的。学术带

给我们清明的理性。这种清明感也让我们更深地感受到人的尊贵和生命的意义。 

 

我在余先生的序言中感受到了这种学术的力量。我愿通过这篇小文和读者分享这种

感受，也以此庆贺余先生获奖。 

 

 

  

* 这里说的“学术”，指的是人文研究和社会科学研究，相对于文学艺术以及新闻媒

体等领域而言。 


